

verwandelt worden. Folgende Tabelle zeigt diese ungünstige Veränderung der Waaren-Ein- und Ausfuhr nach den Angaben der französischen Statistik:

Jahr.	Einfuhr in Frankreich in Millionen Francs.	Ausfuhr aus Frankreich in Millionen Francs.	Gewinn resp. Verlust in Millionen Francs.
1829	483	505	22 Gewinn.
1839	651	677	26 "
1849	724	938	214 "
1859	1641	2266	625 "
1869	3153	3075	78 Verlust.
1878	4176	3180	996 "

Diese Uebersicht ist in vielfacher Beziehung lehrreich. Die Periode von 1829 bis 1859 bezeichnet das goldene Zeitalter der Herrschaft der „Partei des Schutzes nationaler Arbeit“ in Frankreich, hervorgegangen aus dem einmüthigen Zusammenwirken aller produktiven Kräfte des Volkes; die Periode von 1859 bis 1879 dagegen bezeichnet den Sieg der „Partei der internationalen Handelsfreiheit“, hervorgegangen aus dem dictatorischen Willen eines einzigen Mannes, Napoleon's III. In der ersten Periode war die Solidarität der Interessen zwischen Industrie und Landwirtschaft zu einer vorher nie gekannten Harmonie ausgebildet, die Produkte der Landwirtschaft, Rohstoffe und Nahrungsmittel erfreuten sich desselben Schutzes und derselben staatlichen Fürsorge, wie die Produkte der Industrie; — in der zweiten dagegen ist nur die Industrie mit mäßig bemessenen Zollsätzen beschützt, während Getreide, Holz und Rohstoffe schutzlos der freien internationalen Concurrenz preisgegeben werden. Die Tabelle kann hiernach dazu dienen, eine der allerwichtigsten staats- und volkswirtschaftlichen Fragen zu entscheiden, ob die Schaffung einer leistungsfähigen Industrie genügt, auch das Gedeihen der Landwirtschaft und die Vermehrung des gesammten Volkswohlstandes zu wahren und zu fördern, — ob eine blühende Industrie der beste Schutz für den Ackerbau ist?

Die Tabelle antwortet darauf mit einem entschiedenen: „Nein.“ Frankreichs Lage zeigt unter diesem System der Zollfreiheit für Rohstoffe und landwirtschaftliche Erzeugnisse dasselbe Bild des Rückganges